

第一回

お金・労働・消費

バザーが盛況のうちに終わりました。子どもたちも好きなイベントで、おさかなを握って買い物を楽しみました。そんな折りに、うまいと勧めたりしたことがあります。

お金つて回なの。お金が大事つて聞くたまうんじゃん。金儲け仕事つてしなきゃならぬなこの。

「マニー」が「バー」に、「ハコーター」や「ペイホーテル」が並ぶ「ナイト」の最初櫻山には、結構なものがそこ問題だ。

宮崎駿さんが作った「未来少年コナン」という作品があります。私が小学
生の頃に、NHKが初めて放映したアニメと
して人気を博しました。主人公のコナンが、
魚を養殖している工場を見つけて、その
おじさんになつたんですね。

「おじさん一人でこんなに魚食べるの?」

おじさんは笑つて答へました。

わしがパンを作らん。つかし博田食

卷之三

卷之三

ପାଇଁ କିମ୍ବା କିମ୍ବା କିମ୍ବା କିମ୍ବା କିମ୍ବା କିମ୍ବା

T. ONGHETTI

このシンプルな答えには、妙な説得力があります。

いわゆる第一次産業や第二次産業といつ「もの」を相手にする仕事の割



合が減つて、カードレスとの曖昧なものを売の仕事の額が増えた社会では、いじつこの通帳なしとか忘れられるのももしません。モノが見えにくくなる産業構造とともに、お金も抽象化（形がなくなる）ことにもあらず。大判小判は、お金全体に価値があったわけですが、今の一円札といつ紙切れとは一円の価値はないません。それに品刷してある数字が大事なのです。それなりほおそれといつモノがないとか、通帳の数字でいい。カードで何でも買え。

お金がたんなる数字でないんだから、やる裏における労働とは見えないなって思われます。労働の、つまりの身体のひとがなになつて幽靈のよひなお金が社会にまぎりこなされる。

た。ナレードお盆を放湯に握りついでナレードナレードがセシススター化してこれがお父。父の汗水を想像するナレードお父セシススターだ。

眼を作らない私が眼を養われるので、眼の代わりに何かを生産するが、です。「大人になる」「社会に出る」「一人前になる」とは、働くことで労働ネットワークに組み込まれ、その中に位置を持つことです。

そのネットワークに入っていない子どもたちが、基本的にお金を持てない

う人のハズです。次回の裏付けのないお金は「おろし金」「バーチャルマネー」ともいいますか。だから銀行がお金を貸すのはなぜですか。

「お金があればなんでもいいの」と言つたつづめですが、お金がなくて

それがソリューションだ。販売のソリューションを販売する販売のソリューションだ。これが大きな関心事になつてゐるのが、今私たちが住んでゐる「消費社会」である。したがつてモノの物語をしてみなされねばならないわけだ。今では消費社

第一回 とつても消費者

何かが壊れても「あたは買えよ」と。友だちのものを持ちこねるで私が「じゃせ〇〇のやつたぬいお父さんお母さんか買ひにいってたわのドン」などといふ「たべれどもかがはら」と。

「今年の正月」お年玉の由来を語りましょう。その時、お金は大事だといふことがありました。なぜか。すれば、抽象的な数字ではなく、お父さんお母さんの労

金で買えないものがある。しかし、大人はややむすぶ回でもお金で解決しようとはしません。そんな大人がつ
くった社会は、子どもたちも性別をつけるので、人の差想がついてしまう。
誕生会で嫉妬するのは、「大きくなったらケーキ屋さんになつて、ケー
キを売つたからだよ」。自分の娘もわかつたので、ほんとに「売つたら」
の?、売る?などかしたいの?、と聞こたひ、作りたこのだと答えたので、
じゃあおじいちゃんがこいつを買つたんだ。

A photograph of a young boy with dark hair and bangs, wearing a dark long-sleeved shirt with a white graphic on it. He is looking down at a large bouquet of flowers, which includes a prominent pink gerbera daisy and some smaller red and yellow flowers. The background is slightly blurred, showing what appears to be a window or a bright indoor area.

消費都市は、必要なものがあれば 聞いて人のことじだ。できるもの貢へば作らせて貰ふのです。作るじたが外部に詮語するじただつたり、やねじて何が體で自分的能力がなくてはあらぬ。聞くべし聞くせむ、作るといつ能動性や創造性の持主たる余

「私がなんがいいわよ。私がたのむ、みんなのものを買つておけばね
めす。かつては名家庭で作つてこた雑巾、
おひいき、瀆け物だじ、今や買つてすまねりとせ多くなつました。だ
から、昔より消費生活の割合が高くなつてこじ、といつても消費量なのである。
消費者が求めのものはカーブスのよど。カーブスがよこしていけるほど、自
分に向かはしむねの割合が高くなつむとか、自分の思ひ通りにならぬ割合が
高いとかことじうど。カーブスつてやうのが当たつた割合が、『向
かした』」「ではない、「向かしてやりた」とこの段落の體調をもつて
かじぬ抱へよひになつてゐる。



花を生けるよろこびは

花を買うよろこびではない

第二回

木に森を見る

今年の園長選は「二十一世紀をむかへるか」と題されていました。二十一世紀はじめ二十一世紀なんて、園長、まだ大風呂敷ひびきやがつたなあ、と思われた方もおられたかもしません。そり。大風呂敷を広げるのが園長の仕事の一つだと思っています。私たちは世界といつ大風呂敷に包まれてらるのですから。

赤塚不二夫さん亡くなられました。赤塚さんの言葉で私がよく引用するものがあります。「この人の漫画家が駄目なのは漫画読んで漫画描いてるからだ」。

続けて話します。「かの駿駿は、〈最近の〉「メーター」が、「見てアーメ作つしゆかうつめひく」と云ふが、此の反対のやうにパンクさせくの處のパンクせよ。パンク聽こべパンクやつてゐるからであ」と云ふと、お世話をなつたある處ではお坊さん達は、このかより大事なもので御つて、呑みこむのが常だといつておられた。」

少尉は遙にますが、同じじふうのところのかね少尉だと思ふます。この話で私は「本物をよく見る」とこいつの話をために使うことをあんまり表現のむかしは体験があのひこうじを語めたぬ」を使つます。

縮小再生産の不毛を語るためにも使いますが、第一義的に「生きてい
ぬひととの自己超越構造」を伝えてきて、話します。何かが問題
になつたときは、その「もと」を見ね。その「何か」を成り立たせてい
る「うつわ」を見ねじが肝要だと云ひます。



◎赤壁不二主

ところで、産業革命以降、世界の中で人間が実力をつけてもほした。馬力や人力は機械が肩代わりし、生産性は飛躍的に高まり、二十世紀は大量生産・大量消費・大量廃棄というしくみが大成功しました。その成功はアメリカの霸権と別ではありません。成功した人々は、パーティーのような生活を始めました。パーティーが始まった夕暮れが二十世紀です。

夕暮れの国々のパーティーは夜になつて一層もりあがり、人もたくさん増えました。夜を扈のように明るくする力を手に入れたからです。それは太陽を盗むよつた」とでした。ところが、二十世紀後半になり、気がついた人たちが現れました。「このままパーティーを続けていてよいのか。続けていけるのか」と。そして、パーティーを続けて行くにはこの星があ

それを知った人は、二種類の態度に分かれました。「なんとかしなきゃ」と立派に上がり、パーティーをぬけようとする人。「わかつちゃいるけどやめられない」と諂ひ諂ひする人。「パーティを続けてどじが悪い。おれの権利だ」と居直ってパーティーを続ける人。

今十一世紀ですが、それが夜中の世纪です。この世纪中に朝が来る
いりますが、十一世紀の過るに方次第で、十一世紀と十二
世紀は同じかもしだれません。夜中を生きてゐたたゞいつて、希望してゐ
るが、朝を待つ心で過るかうじやう。十一世紀をかげたるは、
十一世紀のうちにやつておかなむればまだないな」と、さうあります。
これが今ある未来です。だから、この数世紀といつては、中で、
幼児教育の位置を確めたのです。

第四回

主役と脇役



先日の「子育て共感」ではトレンジ・ゲームの功罪がテーマでしたが、あれはトレンジ好きの子供や大人が、ブロッサムを買ひ与えられたおかげであまりトレンジを見なくなつたところ話がありました。いう話です。トレンジを見てぬきものは視覚と聽覚が受動的に動いてるだけ。ブロッサムは手を使う。視覚・聽覚・触覚が能動的に使いたりや、創造力を手から放出し、モノの形を変える。ヒトは前足が手になつた時に成立した生き物です。

しかしで、日本のテレビは舞踏会立つ人の出しものが出来てしまつたのか、舞台裏にカメラを向けるよりになつました。やういふ、舞台裏に飽きると素人を相手にかねよつてなつました。隠し撮りをしたり、やうせが隠せらるし思つてらるかのよひ」

そんな中で、従来ワキ役で活躍していた人に必ずボットワイトが当たるようになつました。縁の下の力持ひがいるんだよ、主役を引き立てるワキ役も大事なんだよ、それを知るのは大切なことです。

どんな舞台や仕事であつても、目立つ人を、何人の目立たぬ人が支えてゐるとか、もう少し云ひ方をうど、自分が生活しているこの裏でどれだけの関係の網がはりぬぐらねてゐるとか、

これが、ゆがみが生じます。ワキ役はスポーツワイトを担当するといつて主役みたいになつてしまつます。その辺の仕方では、結局、「みんなが主役」と

いつか行き着くのです。これは「無平等」と叫ぶのです。この国の深刻な病巣の一つです。ワキ役は「ワキ」といふ味があるのです。

近年の運動会では「みんな一等賞」、劇では一人でお姫様をするよりは主役は立てない。みんなが主役。つまり主役もない。口ながら「口論」がある。陰があつて口が口なたがきねだつのです。「口論」は差別用語ではなく誤字といつても素敵だことなのです。

日本の家の照明は、貧しいと語られていました。部屋のいいべそについた電気で部屋全体を日々と明るくしてしまつかりります。それは、なんにでもスポーツワイトを廻しのと回し精神ではないでしょうか。北欧などの部屋の照明は、その位置などとの距離から影ができるように演出されます。陰があると、影がしおがたりに吸われるよひで、落ち着くものです。



電気を消してロウソクを灯してみましょう。影とひとあつた光、そしてゆうわ。だからあて方がひとの心のあたりかじ結びつこうとすることが感じられます。

「みんながつてみんなない」は、「みんなが一等」とはかがこおあ。一位は一位。ひとつひとつでいいのです。一位から一位がつづく。一位を支えてるのは、一位三位四つなのです。ですから、びさい運動会ではみんな一等なんて欺瞞的なことは言こめせん。勝ち負けが、うれしく伸びいといつの気持ちの幅を広げます。精神を豊かにします。競争は（行き場所がなければ）必要です。

びさいHステイバルでも主役とワキ役があるよひな劇がでもだら・・・と夢想する園長でした。「つかのと、主役が少ない」と不満がたゞれて耳のかなめ・・・・



